

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Sábado 1.º de Agosto de 1903

Año XXXII. Núm. 9.099

## Telegramas

### DE El Bien Público

(POR CORREO)

Madrid 31.

En breve verá la luz pública un libro del exministro de Marina, señor Sánchez Toca, desarrollando su pensamiento respecto a la creación de la escuadra.

El folleto del exministros forma un tomo extenso.

Consta de dos partes, la primera esencialmente técnica y política, la segunda:

En la primera parte dice que la escuadra necesaria requiere estar dotada de acorazados de combate y acorazados de primera.

Sostiene que hay que resolver con el menor número posible de unidades este problema.

Señala la proporción entre el número posible de buques que tenemos en la actualidad y los que han de componer la futura escuadra, así como las unidades que se necesitarán, y que habrán de ser de gran potencia.

La Memoria se ocupará también de la rehabilitación de los puertos; de los sindicatos para los arsenales y su conveniencia.

Hace un estudio completo de cuánto costaría la nueva escuadra.

El ministro de Marina Sr. Cobián ha declarado que es partidario decidido y entusiasta de la reconstitución de nuestro poder naval, siendo éste uno de los problemas que mas le preocupan, después de los que se refieren al engrandecimiento y prosperidad de nuestras posesiones en Africa.

Añadió que nuestro derecho a intervenir en las cuestiones que con Africa se relacionan y la necesidad de defender debidamente nuestros intereses, exigen que se construya una escuadra.

Dijo que el punto principal que en esta cuestión precisa resolver es el de como haya de ser la nueva escuadra, pudiendo adelantar, por su parte y prescindiendo de pormenores técnicos, a los que debe preceder detenido estudio, que será construída en consonancia con las necesidades del país y en armonía con su situación económica.

Manifiesta que una de las cosas que se propone evitar es que por falta de créditos estén los buques de guerra sin navegar la mayor parte del año, lo que perjudica en gran manera a los marinos, que no tienen medios para hacer la práctica necesaria.

Para conseguir que cese tal situación ha dicho que procurará dedicar al indicado servicio parte de los créditos que en breve se concederán a Marina.

Ha manifestado también que abriga el propósito de dotar a la marina de guerra de buenos maquinistas y fogoneros, para lo cual reformará las in-

suficiencias que se notan en el actual plan de estudios, asemejando éste a los que están en vigor en Inglaterra y en Italia.

El señor Cobián ha añadido: Preocupame la situación de la marina mercante; procuraré por todos los medios engrandecerla y buscaré al efecto una solución satisfactoria, procurando rebajar los crecidos derechos que por abanderamiento se exigen ahora.

Coruña.—Los obreros, cumpliendo el acuerdo del mitin último, harán paro general el día 1.º de agosto celebrando, a las nueve de la mañana, un mitin en el Teatro Principal.

Ha circulado una hoja aconsejando la huelga como único medio de conseguir la libertad de los presos de los diferentes puntos de España.

El proletariado pide que los agricultores no vengán con comestibles, que paren los conductores de carruajes y tranvías y los operarios de las fábricas de tejidos y las cigarrerías.

Se invita también a los comerciantes para que cierren por humanidad.

La huelga durará tres días.

París.—Telegrafian de Viena que la prensa liberal acusa a la cancillería de meterse en componendas por conseguir el triunfo del cardenal reaccionario Gotti, fraile carmelita, grande amigo de los jesuitas y político intransigente.

París.—El ministro francés en China ha emitido su opinion de que debe entregarse a las autoridades al redactor de un periódico, acusado del delito de lesa majestad.

París.—En la aldea de Cadomp (Hungria) ha ocurrido un caso de linchamiento a la americana.

Un campesino violó a una muchacha de dieciséis años.

Veinticinco obreros que se apercibieron del hecho le persiguieron y le apedrearon, dándole muerte con los instrumentos de labranza que llevaban.

El suceso ha impresionado hondamente al vecindario.

Londres.—El maquinista Northcott, causante involuntario de la horrosa catástrofe ferroviaria de Glasgow, cuyos resultados completos acusan ahora veinte muertos y cuarenta y cinco heridos, se ha vuelto loco después de declarar, llorando, ante el magistrado instructor de la causa, que una equivocación suya causó la hecatombe, contribuyendo, sin embargo, según se ha averiguado, el mal estado de los frenos de la máquina que funcionaban con dificultad; de modo que a la Compañía del «Midland Railway» incumba también buena parte de la responsabilidad.

Londres.—Los últimos cinco días han sido fatales para los automovilistas ingleses, registrándose siete accidentes en tan corto espacio de tiempo. En el

último, ocurrido en Warrickshire, han perdido la vida los hermanos Charles y Louis Alger, quedando moribunda la esposa de este último.

Londres.—Telegrafian desde Pekín a «Daily Telegraph» que el almirante ruso Kardatorich ha sido nombrado jefe de una flotilla de torpederos estacionada en la embocadura del río Liou, a poca distancia de una flota japonesa, encargada de asegurar la libertad del comercio en aquellas costas.

La noticia ha producido sensación en Londres.

Bruselas.—No habiendo aceptado los acreedores de las princesas Luisa y Estefanía, hijas del Rey Leopoldo, las condiciones aceptadas por éstas para evitar el pleito con su padre respecto de la herencia materna, han quedado rotas todas las negociaciones que parecían haber resuelto definitivamente el conflicto.

Ahora piden los acreedores veinte millones, y el Rey sólo les ofrece un millón.

De modo que no hay arreglo posible; ya tendremos pleito.

A las cuatro de la madrugada se ha declarado un horroso incendio en un almacén de maderas establecido en la calle de Fuencarral.

Han acudido las autoridades y toda la fuerza de bomberos. El público llena las cercanías del almacén.

A consecuencia del incendio se cuentan ya varios heridos y contusos.

El fuerte viento que reina atiza el fuego. Las llamas se propagan rápidamente, amenazando destruir toda la manzana de casas donde al depósito de maderas se halla instalado.

Todos los trabajos que se hacen para localizar el fuego resultan inútiles.

Según manifestaciones del ministro de la Gobernación, ha mejorado la cuestión obrera en Andalucía, habiéndose alejado los temores de una huelga general.

Donde la crisis presenta mas grave aspecto es en Córdoba a consecuencia de la mala cosecha.

En Jerez hay tranquilidad, habiéndose dispuesto que los soldados del regimiento de Segorbe vayan a Argenciras y sean sustituidos por fuerzas de la guardia civil.

La federación republicana de Madrid se propone celebrar un banquete en el Arroyo de San Bernardino.

A la fiesta serán invitados varios diputados de la minoría y, entre ellos, el señor Lerroux.

Habiendo de la amistad a los obreros. El Imparcial dice:

«No se debe ser severo exigiendo una prudencia imposible en una masa imponente; pero los telegramas y los informes oficiales de provincias demuestran que en esta como en otras ocasio-

nes, sobre la masa obrera influyen elementos extraños; los anarquistas ó libertarios son los que retrasan la concesión de la amnistía, porque con sus amenazas impiden al Gobierno dar lo que estaba dispuesto a concederles desde que tomó posesión».

He aquí mas detalles del incendio ocurrido en la calle de Fuencarral.

Las llamas lamió las paredes de la casa núm. 139 de dicha calle, donde existe una cochera que hubo de ser desalojada sin pérdida de tiempo; y por el otro lado llegaban a los edificios de la calle de Sandoval.

Acudieron las bombas, pero tardaron buen rato en poder funcionar, por tener presión bastante el agua de las cañerías donde se enchufaron las mangas.

El fuego destruyó todo lo que existía en los edificios donde se inició el incendio, muriendo abrasados tres caballos.

Por su tardanza en acudir al lugar del siniestro, el público recibió con muestras de desagrado la presentación de la primera bomba que llegó, y que cuando comenzó sus trabajos ya no quedaba mas que un montón informe del edificio mencionado.

Tres niños de los que vivían en la casa de la calle de Sandoval fueron salvados por unos empleados del Este.

Las familias que moraban en los edificios colindantes a los incendiados fueron auxiliadas por fuerzas de la beneficencia, después de haberse producido entre aquéllas un pánico horrible.

Audieron al lugar del siniestro la Cruz Roja, las autoridades, entre las que el teniente del distrito se lamenta de la deplorable estado en que se encuentra el material de incendios.

Entre los particulares que se distinguieron por sus esfuerzos en cooperar a la extinción del fuego y salvamento de materiales figura el soldado del regimiento de telégrafos Rafael Gómez, que no se dió punto de reposo.

Don Julio Puebla, dueño del edificio incendiado, se hallaba como entorpecido, y su esposa no cesaba de llorar ante la tremenda desgracia que se había sobrevenido.

El tranvía número 45 acció anoche, a las nueve, en la calle de Herminia a un niño, dejándole muerto en el acto.

La criaturita, que tenía cinco años y se llamaba Juan Hernandez, se hallaba jugando antes en la calle con su hermano Rafael, cuando tuvo la mala ocurrencia de encaramarse en el salvavidas del tranvía, de donde cayó, siendo arrastrado por el vehículo.

Quedó completamente destrozado el intestino.

Acudió al lugar del suceso un guardia que tuvo la horrible sorpresa de ver que el cuerpo de aquel niño era el de su propio hijo.

No es para decirlo el dolor que se apoderó del pobre padre, ante tan horripilante cuadro.

El conductor y cochero del tranvía fueron conducidos al juzgado.

El fondo del «Heraldo» de hoy se titula «Arbitraje Internacional».

Detalla la calurosa acogida que ha tenido en Londres el grupo parlamentario francés de dicho arbitraje.

Añade, que á pesar de esta acogida, nada puede afirmarse del éxito del programa del grupo ni si saldrá de todo esto un tratado de conciliación.

San Sebastián.—En el primer expreso ha llegado hoy a esta capital el señor Villaverde, acompañado del subsecretario de la Presidencia señor Alba.

En la estación le esperaban el ministro de Estado, el señor Leon y Castillo, el capitán general del distrito, las autoridades, el sub-secretario y alto personal del ministerio de Estado y muchos amigos, que tributaron al presidente del Consejo un cariñosísimo recibimiento.

El señor Villaverde se detuvo algunos momentos en la estación para saludar á la numerosa concurrencia que le esperaba y seguidamente se dirigió en un hotel en que está instalado el ministro de jornada, en el que residirá hasta mañana ó pasado, en que emprenderá el viaje de regreso á Madrid.

Al pasar por Valladolid el señor Villaverde, numeroso público que se hallaba en la estación le saludó con entusiasmo.

Como he dicho anteriormente, el embajador de España en París, señor Leon y Castillo, se halla en esta capital, habiendo ido á la estación á recibir al señor Villaverde.

He tenido ocasión de hablar con él algunos momentos, y me ha dicho que su viaje á ésta no tiene otro objeto que cumplimentar al Rey.

Añadió que ignoraba que hoy llegara aquí el señor Villaverde, de manera que es casual la coincidencia de que se encuentren ambos en esta.

Claro está—dijo—que si hallándome en Biarritz, donde paso el verano, hubiera sabido que venía el señor Villaverde, me hubiera apresurado á acudir aquí con objeto de saludarlo.

Mañana ó pasado marchará el señor Leon y Castillo á Biarritz, donde tiene á su señora.

A las once y media de la mañana, el embajador de España en París subió á Palacio, pasando por el ministerio de Estado pero sin entrar en él.

En Miramar celebró una entrevista con el monarca.

El Rey no ha salido hoy de Palacio, habiendo presenciado desde los jardines de Miramar las regatas de balandros que se han efectuado.

En ellas ha ganado el primer premio, el «¡A! ¡A! ¡A!», de Bilbao; el segundo, el «Mariposa», de Santander, y el tercero, el «Onza», de San Sebastián.

La copa de la Reina seguirá ostentándole el antiguo propietario del yacht «Olé», pues para obtenerle hay que ganar dos victorias seguidas, y el «María Luisa» de Bilbao, que venció el pasado año, y que confiaba en triunfar hoy nuevamente, ha estado muy desgraciado.

El embajador de España en Viena, señor Villaurrutia, que debía marchar á Biarritz, se ha detenido en esta capital al saber que venía el señor Villaverde, con objeto de saludarle.

Esta tarde marchará á dicha estación veraniega francesa.

Parece que ayer, cuando dicho embajador estuvo en Miramar, se habló del viaje que proyecta hacer á Viena la reina D.<sup>a</sup> María Cristina, con objeto de visitar la tumba de su madre.

El conde de San Luis que se hallaba en Biarritz ha venido á esta capital con objeto de saludar al señor Villaverde.

Mañana marchará el conde á Madrid para tomar posesion de la Direccion general de Agricultura.—C.

(POR TELÉGRAFO)

Madrid 31.

París.—Por virtud del ofrecimiento que Santos Dumont hizo al ministro de la Guerra, éste ha accedido á hacer pruebas oficiales.

Dos oficiales del ejército lo transportarán en ferrocarril hasta Belfort, y después se hinchará el globo, haciendo en él el viaje hasta París.

Si las pruebas no pueden hacerse desde Belfort, se harán desde Abdelmesij.

Madrid 31.

Roma.—A consecuencia del calor que se siente en el lugar donde se celebra el Cónclave, ha caído enfermo el cardenal Langenieux.

Otros, y entre ellos los cardenales Oreglia y Rampolla, se hallan también enfermos de disentería.

Esto no obstante asistirán al Cónclave.

Madrid 31.

París.—En la primera sesion del Cónclave el cardenal Rampolla dió lectura á una carta muy expresiva del emperador de Austria, lamentando la muerte de Leon XIII.

Se acordó que constase la gratitud del Cónclave por la carta.

Madrid 31.

Roma.—Según dice el periódico «La Tribuna», monseñor Oreglia, cardenal camarlengo, ha declarado que siendo el Sacro Colegio un cuerpo reinante, mientras está vacante la silla de San Pedro, era preciso que dicho Cuerpo hiciese una protesta contra la abolicion del poder temporal.

Según el mismo periódico, la protesta ha sido redactada por el señor Merry del Val, quien la ha leído ante el Sacro Colegio.

Madrid 31.

Es casi seguro que el Rey Eduardo VII visitará al Emperador de Austria, Francisco José, dentro del actual año.

Madrid 1.º

La carta que el diputado republicano Sr. Costa ha publicado relativa á la amnistía ó libertad de los obreros presos por la cuestion social, expone que además de la liberacion se les debe dar satisfaccion por haberlos detenido, como demanda la opinion.

Luego dice que al escribirla ha cedido á peticiones justas que no comprometen la dignidad de la ley.

Madrid 1.º

Bilbao.—Se ha promovido gran escándalo y la consiguiente colision entre bizcainos y republicanos.

Los bizcainos tocaban el «Guerinicako Arbola» aplaudiendo con entusiasmo.

Los republicanos desdeñándolo, pedían «La Marsellesa».

Esta exigencia originó insultos y dicterios que terminaron con una lluvia de palos, golpes y disenciones.

Se hicieron varias detenciones.

Madrid 1.º

Esta madrugada han circulado noticias pesimistas respecto de la cuestion obrera en varias provincias especialmente en Cataluña y Andalucía.

En Barcelona, en caso de un conflicto, los militares se encargarían del servicio de alumbrado público y de la pacificacion del vecindario.

## DESPEDIDA

En atento B. L. M. que acabamos de recibir del Sr. D. Emilio Guitart se despide de nosotros con motivo de haber cesado en su destino de Comandante de Marina de esta Provincia y tener que embarcar mañana en el «Nuevo-Mahón» para Barcelona.

A despedirnos de nuestro digno y apreciable amigo, debemos manifestarle su jactancia, la gratitud que sentimos hacia él, por las consideraciones que nos ha tenido, durante el tiempo que ha desempeñado con el celo y recta justicia el mencionado cargo y la afectuosa consideracion personal con que siempre nos ha distinguido.

Sepa para siempre el Sr. Guitart que los deseos de EL BIEN PÚBLICO son otros que ver coronados los esfuerzos del ilustrado marino y que á donde su cargo le lleve no deje de olvidar esta roca en bien de los menorquinos.

Deseamos al Sr. Guitart y familia un feliz viaje, perfecta salud, y bien andanza.

El segundo premio de la Lotería nacional celebrada ayer en Madrid consistente en 45.000 pesetas, ha correspondido al n.º 6829 despachado en Palma.

En la noche de ayer ocurrió un suceso desastrosable en la calle de San Nicolás, entre dos mujeres de vida *sui generis* valenciana la una murciana la otra, las que de los denuestos pasaron á los hechos, resultando que la de Murcia quedó bastante mal herida de arma blanca en la seccion derecha de la parte inferior del pecho.

Personáronse en el lugar del suceso, la Guardia civil, Inspector y agentes de Vigilancia, los serenos de servicio en aquella parte extrema de la ciudad, y el señor teniente de alcalde del distrito D. Pedro V. Pons Sitjes.

El médico D. Manuel Bustamante practicó á la paciente la cura de primera intension calificando la herida de pronóstico reservado.

El Juzgado de instruccion se personó igualmente en el lugar de la ocurrencia, instruyendo las primeras diligencias, y ordenando la conduccion de la herida al hospital y la detencion de la agresora.

\*\*\*

Esta tarde nos hemos personado en el Hospital para informarnos del estado de a paciente, la cual sigue, según se nos ha dicho, relativamente tranquila.

Hemos recibido el Boletín Oficial eclesiástico de este Obispado, el cual publica los Documentos diocesanos relativos á la muerte del Papa Leon XIII (q. e. p. d.)

Ademas leemos en el expresado Boletín la Real Cédula de ruego y encargo á todos los Padres, Arzobispos, Obispos y Vicarios Capitulares de las Iglesias de la Monarquía y Vicario general castreño, para que eleven ruegos á Dios, pidiéndole conceda á la Iglesia el Sucesor que mas convenga al bien general de la misma y sea digno continuador de las universalmente reconocidas dotes y esclarecida virtud del Vicario de Cristo el Papa Leon XIII.

A este fin S. S. Ilma. el Obispo de esta Diócesis, ha ordenado hacer rogativas públicas, las cuales dieron comienzo ayer en la parroquia de Santa María después de la Misa mayor, han continuado hoy y terminarán mañana.

En las demás iglesias se celebran al anochecer.

En el «Isla de Menorca» ha llegado el Sr. D. Eduardo Verdía, nombrado recientemente segundo Comandante de la Seccion Torpedista de este puerto, habiendo tomado posesion hoy de dicho cargo.

Por la Recaudacion de contribuciones de esta zona se ha principiado hoy en esta ciudad la cobranza de los valores del tercer trimestre del corriente año, finiendo el día 6 el primer plazo concedido á los contribuyentes para satisfacer sus correspondientes recibos.

Durante el finido mes de Julio han sido degolladas en el Matadero público para el consumo de esta ciudad 180 reses vacunas y 390 lanar y cabrio, dando un total de 24.998 kilogramos de carne.

\*\*\*

Por el Veterinario Inspector del mismo han sido mandadas inutilizar 2 reses lanares por insolubles; y desechadas por no reunir buenas condiciones para la matanza 6 reses vacunas y 9 lanar.

En el restaurant «El Dique», á cargo del Sr. Alcover, establecido en la calle de la Iglesia, del inmediato y marítimo pueblo de Villa-Carlos, se dará en la noche de hoy un baile público, en obsequio á la colonia veraniega.

La misa del Regimiento Infantería de Baleares n.º 2 se dirá mañana á las 9 en la parroquia de S. Francisco.

Hemos recibido atento oficio acompañado de un reglamento de la nueva sociedad de socorros mútuos titulada *La Amistad Mahonesa*.

Agradecemos la atencion.

El Sr. Cónsul del Perú en esta Plaza nos ha presentado un nuevo folleto titulado Guía del Perú, cuyo objeto es facilitar y propagar las grandes ventajas que dicho territorio ofrece al trabajo, comercio é industria españoles, dando noticias exactas cuanto conviene conocer para el fomento de la riqueza y atractivos de la privilegiada exuberante riqueza de aquel país Sudamericano.

Es de agradecer al Sr. D. Juan T. Vidal la atencion que le merecemos.

Al entrar en máquina el presente número, nos ha hecho recordar, que á igual hora del sábado siguiente, zarpará de este puerto directamente para

Palma en viaje extraordinario el vapor «Isla de Menorca», con ocasión del festival que ha de tener lugar en la capital de la provincia para la inauguración de las fiestas y ferias que deben efectuarse del 8 al 16 del presente.

Constanos que para el próximo viaje están solicitados muchos de los camarotes del hermoso vapor, y cabe esperar que el pasaje será numeroso.

**COMPROBADO Á DIARIO**

Quando han fracasado todos los medicamentos, el enfermo que padece del estómago ó de los intestinos debe tomar el «Elixir Estomacal de Saiz de Carlos» y recobrará la salud, porque normaliza las digestiones, abre el apetito y tonifica.

La comisión provincial en sesión celebrada ayer, acordó manifestar al señor Gobernador, que procede dejar sin efecto, el acuerdo que en su día tomó la Corporación municipal de Alayor, referente al nombramiento de recaudador de arbitrios de aquel municipio, conforme al recurso de alzada interpuesto por varios otros concejales del citado Ayuntamiento, ante la expresada autoridad gubernativa.

Venciendo el 15 del actual un trimestre de intereses de la deuda amortizable al 5 por 100, correspondientes al cupon número 9 de los títulos definitivos, de las emisiones de 1900 y 1902 y los títulos de la expresada deuda y emisiones amortizadas en el sorteo verificado el 15 del actual se ha dispuesto por la Dirección general que hoy se reciban por esta Delegación de Hacienda el referido cupon y los títulos amortizados de la citada deuda y vencimiento, observándose para la presentación de facturas idénticas reglas á las establecidas para las otras clases de deuda, pero teniendo en cuenta en lo que respecta á los títulos amortizados, que deberán presentarse endosados en la siguiente forma: «A la Dirección general de la Deuda para su reembolso. Fecha y firma del presentador, y llevarán además dichos valores unidos los cupones siguientes al del trimestre en que se amorticen».

Para teñir progresivamente el cabello sin dañar la salud, usad la TINTURA al PETROLEO SANSON.

**BIBLIOGRAFÍAS**

Un número verdaderamente notable es el que publica esta semana el popular semanario «Bianco y Negro». Aparecen en él retratados los príncipes de Asturias con su nuevo vástago, fotografía hecha por Franzen. A la belleza de las páginas en color, que firman Daniel Perea, Garcia y Rodríguez, Tomás Martín, reúne un escogido texto, en el cual destaca un cuento de D.<sup>a</sup> Emilia Pardo Bazan; tiene además dos interesantes informaciones del convento de San Plácido y de la siega y la trilla, una fábula preciosamente ilustrada por Souto en un dibujo á todo color, y publica en su sección de actualidades las fiestas de Valencia, el Papa en su lecho de muerte y los retratos del camaralengo cardenal Oreglia, Mr. Pavés, director de la banda premiada en Valencia, y del nuevo alcalde de Madrid, marqués de Lema. Notable como todos los demás, así por lo interesante del texto como por la pulcritud y hermosura de sus numerosos grabados, es el número de «Ho-

jas Seletas» correspondiente al mes de Agosto, que acabamos de recibir.

Buen número de sus páginas vienen dedicadas a la información gráfica de los sucesos de actualidad universal, y entre los diferentes trabajos científicos y literarios que publica, ilustrados por artistas tan reputados como Diéguez, Martínez Ruiz, Apeles Mestres, Utrillo y Carlos Vázquez, sobresalen los siguientes por su mérito é importancia: Doña Inés de Castro, por F. Climent Ferrer.—La república de Santo Domingo, por Antonio Alfau y Baralt.—Frente a frente, novela de Acebal.—Una moda que no cundió (tradicción peruana), por Ricardo Palma.—Los tranvías eléctricos, por A. Wallis y Carlos Montañés.—Los españoles en Rusia durante la campaña napoleónica, por Juan B. Perales.—El trébol y el alud, por J. Menéndez Aguirre.—Las viejas del Salvador (mosaico granadino), por Nicolás M. López.

**PALMA 30 JULIO**

**EL PARO GENERAL EN ACCION**

Sobre las seis de la mañana han empezado á acudir á la capital multitud de grupos de obreros albañiles de los que viven en los suburbios, los cuales en actitud correctísima han recorrido varias calles, diseminándose por todas partes.

Las autoridades habian de antemano tomado prudentes medidas para evitar cualquier desmán ó algarada que pudiera producirse, á cuyo fin se hallaban distribuidas convenientemente las fuerzas de la policía y guardia municipal.

La Guardia civil estaba de retén en su cuartel, en prevision de los acontecimientos.

**EL TRABAJO**

En muchas obras se han presentado solo dos ó tres operarios, por lo cual los maestros han acordado la suspensión de ellas.

Se ha trabajado y se trabaja en las obras que el Ayuntamiento efectúa en la Rambla y Real de la Feria.

En las obras de Velódromo de Tirador é Hipódromo de *Son Mesid* solo han acudido un corto número de obreros, habiendo asimismo trabajado.

**COACCIONES**

En varias obras se han presentado grupos de albañiles invitando á los operarios á que abandonasen el trabajo, lo cual han hecho.

En la calle de Colon, sobre las nueve y media se ha presentado un grupo de unos 150 suplicando á dos ó tres obreros que hacían hoyos para la colocación de postes el que cesasen el trabajo.

El Gobernador civil, acompañado del Secretario de Gobierno, se ha presentado en el lugar del suceso, convenciendo á los obreros para que se retiraran.

En la calle del Conquistador: otro grupo, que no bajaría de 300, ha obligado á 4 operarios, que tambien hacían hoyos, á que abandonasen el trabajo.

El Gobernador Sr. La Torre Villanueva y el Secretario Sr. Martínez de Campos, han exhortado á los obreros á que no efectuasen coacciones de ningún género, pues si así lo hacían no iría con contemplaciones y ordenaría la detención de los que atentasen á la libertad del trabajo.

**COMENTARIOS**

Ha sido muy comentado el que por los sitios donde han tenido lugar las coacciones no aparecieran ningún poli-

cia ni guardia municipal—teniendo que intervenir el gobernador con la ayuda del Secretario.

Es muy elogiado el trato y prudencia de estos dos señores, pues sin necesidad de acudir á medidas de rigor, han logrado que se disolvieran pacíficamente.

**MAS GRUPOS**

Durante toda la mañana varios grupos han permanecido en la Plaza Mayor.

Otros se han dirigido á las diferentes obras para inspeccionar si se quebrantaba el acuerdo de no trabajar.

A las nueve y media un grupo, el mas numeroso de los que hemos visto, pues no bajaría de 600, se ha dirigido ordenadamente al local de la Sociedad (calle de los Huertos) en donde han cambiado impresiones respecto á la huelga.

**MAS COACCIONES**

En la fabrica que la «Agrícola Industrial Balear» tiene en el Port d'Inca se han presentado á media mañana grupos de obreros, para hacer cesar los trabajos que en ella se efectuaban.

El gerente de la Sociedad ha pedido por teléfono á este Gobierno civil refuerzos de policía y Guardia civil para garantizar la seguridad de sus trabajadores.

Inmediatamente se le ha enviado una pareja de la Guardia civil montada.

Nos hemos dirigido á la central de esta Sociedad donde se nos ha asegurado que sus obreros no trabajan esta mañana, no se sabe si por influencias extrañas ó voluntariamente, causando les este paro perjuicios inmensos.

Acabamos de telefonar á la fabrica de la Agrícola y se nos dice que allí los únicos que no trabajan son los obreros albañiles, quienes no se han presentado á la hora de principiar los trabajos.

Los demás operarios se encuentran dedicados á sus faenas en los distintos compartimientos del establecimiento fabril.

**OTRAS NOTICIAS**

En el inmediato caserío de Génova y en la finca *Son Bona*, propiedad de don Juan Oliver Maneu, se ha presentado un numeroso grupo de huelguistas obligando al paro de todos los trabajos que en ella se practicaban, causando algunos daños en la finca.

En el Gobierno civil están de retén las siguientes fuerzas disgustadas á todo evento:

Una pareja de la guardia municipal montada con un cabo.

Y ocho números, con su cabo, de la Guardia civil.

**ACUERDO MUNICIPAL**

En la sesión de esta tarde, y cuyo extracto retiramos por exceso de material, se ha tomado el acuerdo de acceder á las peticiones de los obreros huelguistas, concediéndoles el jornal medio de 9 reales.

A ella han asistido grupos de obreros que ocupaban el salón de sesiones y los corredores próximos á él.

(«La Tarde.»)

Pasajeros llegados esta mañana de Barcelona en el vapor-correo «Isla de Menorca»:

D. Eduardo Verdia, esposa y 3 hijos; Antonio Gasset é hijo; Juan Aguá ó esposa; Antonio Fontanet; Enrique V. es, esposa y sobrina; José Rivé; A. toni Orfila é hijo; Antonio Ribas é hijo; L. rezo Tuduri; Enrique Roman; Rosa Proubasia; Bartolomé Pons; Juan Sintes; Luis Anglada; María Segura é hija; Benjamin Sintes; Cayetano Mateo y esposa; José Capó; Martín Timoner; Tomás y Pedro Merca-

da; José Ribas; Miguel Fortuny. En que Ag. es vespas; Francisco Cardot; Josefa y José Herrero, Ricardo Ferrer, y Tomas Guasch.

**Coñizacion oficial**

	Madrid 31.—41
4 por ciento Interior.	77 80
Idem Exterior	00'00
Amortizable 4 por 100.	00'00
Idem 5 por ciento.	98 00
Carpeta provisional amort.	00'00
Acciones Banco España	472 00
Comp. Arrend. Tabacos.	433 00
París á la vista.	36'58 á 00 00
Londres á la vista.	34 38 00 00

**AYUNTAMIENTO DE MAHON**

**ARBITRIO SOBRE LOS PERROS**

En virtud de lo acordado por este Ayuntamiento en sesión celebrada en el día de ayer, queda prorrogado el plazo ordinario de la recaudacion voluntaria del referido impuesto correspondiente al año actual hasta el día 20 del corriente mes.

Transcurrido dicho nuevo plazo se procederá inmediatamente por la vía de apremio contra los contribuyentes que no hayan hecho efectivas sus respectivas cuotas de conformidad con lo prevenido en la vigente instruccion de 26 de Abril de 1900.—Mahon á 1.º de Agosto de 1903.—El Alcalde.—P. A.—Juan M. realal.

**TELEGRAMAS**

Madrid 31.

Las candidaturas mas en alza entre las once ó doce que se coñizan, son las de los cardenales Rampolla, Gotti y Vanutelli. La primera es la que tiene mas probabilidades de éxito.

Circulan por Roma una nube de folletos difamatorios, lanzando verdaderas acusaciones contra determinados cardenales.

Retúense frecuentemente los cardenales franceses y españoles, cambiando impresiones.

El cardenal Vives trabaja activamente en favor de la candidatura Rampolla.

Se sabe que los otros cardenales españoles seguirán sus inspiraciones, excepto Sancha cuya actitud es muy reservada.

Los cardenales han visitado las celdas que les han correspondido por sorteo, para dictar las modificaciones que en ellas deseen introducir.

Vanutelli ocupa el número 13, lo cual se considera en Roma como de buen augurio.

A Rampolla le ha correspondido el número 58, cual cifra corresponde á Papa en el libro cabalístico de la lotería, que se juega desenfrenadamente.

No se encuentra el anillo del pescador que debió tener el Papa en el acto del fallecimiento. Cuantas pesquisas se han emprendido para hallarle han resultado infructuosas.

El cardenal Camarlingo, en vista de ello, ha ordenado la fabricacion de otro idéntico.



El martes á las diez de la mañana en la parroquia de Santa María se cantará solemne misa de *Requiem* en sufragio del alma del joven

**D. FRANCISCO FERNANDEZ BERNAL**

FALLECIÓ EL DÍA 27 DE JULIO ÚLTIMO. Q. E. P. D.

Sus padres, hermanos, abuela y demás familia, agradecerán la asistencia de sus amigos y conocidos á tan religioso acto. Mahon 1.º Agosto 1903.

# ANTIRREUMATICO GRAU



Farmacia Especial de YNGLADA GRAU, 4, Asalto, 4, BARCELONA. En MAHON principales farmacias

**CURACION RADICAL DE LOS DOLORES REUMATICOS**  
 Eficaz medicamento para la curacion radical de los mismos, sea cual fuere la forma en que se presenten, como articular, inflamatorio, gota, etc., etc.  
 Precio, Poción Ptas. 5.—Linimento 2'50

## BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy —Stos. Pedro Ad-Vincula, Felix y Nemesio y Stas. Fé, Esperanza y Caridad vírgenes y mártires

Santo de mañana —Ntra. Sra. de los Angeles y S. Alfonso María de Ligorio.

Cultos —Mañana, novena Dominica después de Pentecostés, primer domingo de Agosto, fiesta de Ntra. Sra. de los Angeles, en Sta. María Misas desde las 4 y media; a las 10 la mayor con explicación del propio Evangelio, y luego la Misa última. Por la tarde canto de Vísperas y Completas, Santísimo Rosario con procesion claustral, como primer domingo de mes, y explicación de las Indulgencias que pueden ganarse y final del Novenario en honor de la gloriosa Sta. Ana, Madre de María Santísima.

En la parroquia del Carmen Misas a las horas señaladas; a las 10 la mayor con homilía por el Rdo. Sr. Regente. Por la tarde exposicion del Señor desde las 3 y media hasta las 5, continuando la Oracion de la Cuarenta-Horas.

En la parroquia de S. Francisco de Asís se celebra la fiesta de Ntra. Sra. de los Angeles e Indulgencia de la Porciúncula: Misas desde las 5; a las 10 la mayor con solemnidad y sermón de la gran Indulgencia que dirá D. Jaime Tutzó, M. A. Por la tarde solemnes Vísperas y Smo. Rosario. A la puesta del sol última Visita, Te Deum y luego sermón votivo en honor de San Antonio de Padua por el mismo Sr. Tutzó.

En el Sagrado Corazon Misas a las 6 y media y a las 12. Por la tarde Visita solemne a la Reina de los Angeles. Salve y los Gozos cantados por las Religiosas.

En S. José también estará expedida todo el día la iglesia para poderse ganar el Jubileo de Ntra. Sra. de los Angeles, practicandose al caer de la tarde piadosos cultos para dar fin a las Visitas.

El lunes en S. Francisco de Asís Misas y el ejercicio que todos los meses se dedica al glorioso Obispo y mártir S. Blas por la Congregacion de los niños.

Visita a la Corte de María —Mañana se hace a Ntra. Sra. de la Purísima en San Francisco.

## BANCO DE MAHON

### Cotizaciones locales

	Dinero	Papel
Industrial Mahonesa.....	00'00	00'00
Banco de Mahon.....	41'00	00'00
Eléctrica Mahonesa.....	00'00	00'00
Sdad. Gral. Alum.....	101'00	00'00
Marítima.....	00'00	100'00
Anglo-Española.....	00'00	00'00
Obligaciones Municips.....	00'00	00'00

Cupon cortado.  
 Mahon 1.º Agosto 1903

### Ayuntamiento de Mahon

#### BENEFICENCIA

El día 19 del actual, a las once y media de su mañana, tendrá lugar en estas Casas Consistoriales, por medio de pliegos cerrados, la subasta para el arriendo del Teatro Principal de esta ciudad durante el año cómico de 1903 a 1904, ó sea desde 1.º Octubre del presente año a 30 Junio del año de 1904, con sujecion al pliego de condiciones que se hallara de manifiesto en la Secretaría de esta Corporacion.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de dos mil quinientas pesetas, y no se admitira ninguna proposicion que baje de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta deberán los licitadores constituir previamente en depósito en la Caja municipal como fianza provisional la cantidad de ciento veinte y cinco pesetas, equivalente al 5 por 100 del importe ó valor total de este contrato, debiendo el rematante aumentarlo en concepto de fianza definitiva hasta quinientas pesetas, equivalentes al 20 por 100 de aquélla.

Las fianzas podrán constituirse en metálico ó en valores del Estado al tipo de cotizacion oficial del día en que la misma se constituya, ó bien en valores del Municipio, admitiéndose éstos por todo su valor nominal.

Los pliegos se entregarán cerrados al Presidente y dentro de ellos deberá hallarse la proposicion ajustada al modelo adjunto, el resguardo que acredite la constitucion de la fianza provisional y la cédula personal del licitador. Cuando un licitador presente mas de un pliego, bastará que en cualquiera de los que presente acompañe estos dos últimos documentos.

Una vez entregados los pliegos, no podrán retirarse por ningún motivo.

Si entre las proposiciones admitidas hubiese dos ó mas de iguales mas ventajosas que las restantes, se hará la adjudicacion provisional del remate a favor de aquel cuyo pliego tenga el número mas bajo.

Las proposiciones se harán en el papel timbrado correspondiente.

El contratista quedará obligado a estipular con los obreros que le presten sus servicios la duracion de las horas de trabajo y precio del jornal y a someter las cuestiones que surjan por incumplimiento de dicho contrato a la decision de la Comision de Reformas sociales, todo con sujecion a lo que determina el Real Decreto de 20 Junio 1902.

#### MODELO DE PROPOSICION

Don .. vecino de .. según cédula personal número .. que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta del arriendo del Teatro Principal de esta ciudad durante el año cómico de 1903 a 1904, se ofrece tomar a su cargo dicho arriendo con entera sujecion a aquéllas por la cantidad de .. (en letras) .. pesetas

(Fecha y firma del proponente)

## LA MARÍTIMA

### COMPANIA MAHONESA DE VAPORES

Teniendo contratado esta Compañia el servicio de carga y descarga de sus vapores en el muelle de Mahon, cuyo servicio queda limitado por parte del contratista a las horas anunciadas para la admision de carga, precisa recordar a los Sres. Cargadores que la carga debe entregarse en el muelle de Mahon al encargado de la misma en los días de salida para Palma antes de las 4 y media de la tarde.

En los días de salida directa para Barcelona antes de las 3 y media.

Y para la línea indirecta á Barcelona y escalas, una hora antes de la puesta del sol el día anterior al de la salida.

La carga que se entregue después de las horas indicadas sólo sera admitida satisfaciendo los cargadores el 10 por 100 de recargo sobre el importe de flete y será embarcada siempre que su embarque pueda realizarse sin perjuicio de la hora reglamentaria de la salida del buque respectivo.—Mahon 23 Julio 1903.—El Director Naviero, Juan F. Taltavull

### AYUNTAMIENTO DE MAHON

#### CONTABILIDAD

El proyecto de presupuesto adicional al ordinario corriente queda expuesto al público en la Secretaría de este Ayuntamiento por el término de quince días, a los efectos del artículo 146 de la ley municipal.—Mahon 1.º Agosto de 1903.—El Alcalde-Presidente.—P. A.—Juan Mercadal.

#### CONTABILIDAD

Fijadas definitivamente las cuentas municipales y de los Establecimientos de Beneficencia, correspondientes al año 1902, quedan expuestas al público en la Secretaría de este Ayuntamiento por término de quince días, a los efectos del artículo 161 de la ley Municipal.—Mahon 1.º Agosto 1903.—El Alcalde accidental, Juan Mercadal Pons.

### AYUNTAMIENTO DE MAHON

Arbitrio municipal sobre la contribucion que satisfacen al Tesoro, las casas de bebidas, casinos, cafés, fajas, posadas, hospederías, botillerías y demás establecimientos de este carácter.

En virtud de lo acordado por este Ayuntamiento en sesion celebrada en el día de ayer, queda prorrogado el plazo ordinario de la recaudacion voluntaria del referido impuesto correspondiente al año corriente, hasta el día 20 del actual.

Transcurrido dicho nuevo plazo se procederá inmediatamente por el Ayuntamiento de apremio contra los contribuyentes que no hayan hecho efectiva su respectiva cuota, de conformidad con lo prevenido en la vigente Instruccion de 26 de Abril de 1903.—El Alcalde.—P. A.—Juan Mercadal y Pons.

Imp. de M. Perpal.

# FEMENIA

Establecimiento fundado en el año 1869

## Novedad en marcos "Fashionable"

### RETRATOS DESDE 1 REAL VELLÓN A 5 DUROS

Se retrata todos los días:  
 Laborables, de 9 a 12; festivos, de 9 a 1 tarde.

Este taller fotográfico está abierto desde las 9 mañana hasta las 6 tarde, los días laborables y los festivos, desde las 9 a 1 tarde.

Mostrario en la Plaza del Cárman, esquina á la calle del Norte.

TALLER FOTOGRAFICO: MIRANDA NÚM. 4

## EN VENTA POR PRONTA LIQUIDACION

Lo está la casa para dos alquilinos n.º 69 de la calle Cos de Gracia. El local que ocupa la jabonería calle Bellavista n.º 6, propio para cualquier industria, y por junto ó separado las herramientas y calderas para la citada fabricacion.

Informes, Plaza del Príncipe, 17.

# POLIPUT

Paño Universal para limpiar metales, muebles, cueros, pieles y calzado de color.

Los paños son de distinto color á fin de distinguirlos para el uso á que son destinados.

De venta en los principales establecimientos de España.

En Mahón en LA COLONIAL de José Riudavets, Plaza Cármen, 13.

# SUBASTA

El domingo día 2 del próximo mes de Agosto se venderá en pública subasta, de once a doce de la mañana, en la Plaza de la Esplanada de Villa-Carlos, á voluntad de su dueño, la casa n.º 6 de la calle de S. Ignacio de dicha villa, con arreglo á las condiciones que se anunciarán en el acto de empezarse la subasta.

## Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

### Servicios del mes de Agosto 1903

#### LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Agosto directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rapido vapor francés

# ALGERIE

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.º, Dormitorio de San Francisco, 25, Principal.

REGISTRADA

SUSTITUYEN CON VENTAJA Y ECONOMIA A LAS AGUAS DE VICHY

Movido por el fin altamente filantrópico de procurar á los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja a las aguas minerales BICARBONATADAS me limité á hacer una asociación química de sus componentes puros, para poderles sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquéllas aguas, prefiriendo la preparada con mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagacion de este producto podría perjudicarla, por ser mas accequible á todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES, me ha llamado por un agente especial, para que cambiara la denominacion de VICHY ARTIFICIAL, con que hasta ahora las he venido distinguiendo que hoy cambio con la de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía, la cual con tan poco piadosa exigencia ha venido á enafecer mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS —Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla a propósito ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA —Recomendamos a los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la cantidad de polvo, que á diario puedan consumir, tomando 1 paquete por litro ó mitad en un litro y así beberan el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con 12 paquetes, 1 peseta.

De venta en Mahón, los Sres. Valls y Pons, y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau.